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 ЭКСПОНАТЫ ИЗ КОСМОСА. 
Вчера в Кемеровском 
областном краеведческом 
музее открылась выставка, 
посвященная покорению 
космоса. Одна из изюминок 
экспозиции – макет ракеты 
из металла первой ступени 
корабля «Восток», на 
котором 12 апреля 1961 
года совершил первый 
полет Юрий Гагарин. Также 
посетители смогут увидеть 
личные вещи и снаряжение 
кузбассовцев, покоривших 
внеземное пространство, – 
Алексея Леонова и Бориса 
Волынова. Планируется, что 
в течение года экспозиция 
«Космические вахты 
Кузбасса» побывает во всех 
городах региона.  
Фото Сергея Гавриленко.

// ситуацияпанорама новостей

// фотофакт

Сотрудников «Сибирского 
Спаса» трудоустроят

 Константин Венгер.  Фото Сергея Гавриленко.

// К 300-летию Кузбасса

К юбилею – опережающими темпами
Оргкомитет по подготовке и про-
ведению празднования 300-ле-
тия открытия Кузбасса утвердил 
план основных мероприятий.

В Доме правительства РФ про-
шло первое заседание членов орг-
комитета по подготовке и прове-
дению празднования 300-летия 
открытия Кузбасса под председа-
тельством заместителя председа-
теля правительства РФ Дмитрия 
Козака.

Дмитрий Козак отметил, что 
для своевременной подготовки ре-
гионов, где будут отмечаться зна-
чимые юбилейные даты на феде-
ральном уровне, будет разработан 
механизм приоритетного распре-
деления финансирования в рам-
ках нацпроектов, особенно проек-
та «Городская среда».

«Заседание в правительстве 
РФ прошло успешно. Програм-
ма празднования 300-летия от-
крытия Кузбасса утверждена. Все 
инициативы и предложения на-
правлены на обновление региона 
и создание комфортных условий 
для жителей. В связи с праздно-
ванием юбилейной даты финан-
сирование проектов в рамках на-
циональных проектов начнется в 
опережающем режиме. Реализа-
ция некоторых крупных проектов 
уже началась. Например, стартова-
ло строительство Президентского 
кадетского училища, квартала ис-
кусств, кассационного суда», – по-
яснил Сергей Цивилев.

Губернатор отметил, что к юби-
лейной дате будет решен вопрос 
с недостроенными промышлен-
ными объектами: перспективные 

– достроят, неэффективные – де-
монтируют. Также в планах – про-
ведение инвентаризации объектов 
государственной собственности и 
приведение их в порядок, обнов-
ление внешнего вида объектов 
частной собственности. «К свое-
му 300-летию Кузбасс кардиналь-
но изменит свой облик», – подчер-
кнул Цивилев.

Начальник департамента куль-
туры и национальной политики 
Кемеровской области Лариса За-

уэрвайн представила согласован-
ную Министерством культуры РФ 
программу мероприятий по подго-
товке к 300-летию открытия Куз-
басса.

Для ее реализации из феде-
рального бюджета за три года по-
ступит 498 млн рублей, из об-
ластного – 102 млн. При этом 
каждый плановый год рассчитан на  
200 млн рублей (166 млн – фе-
деральный бюджет, 34 млн – об-
ластной). Подобное распределение 
средств прошло экспертное заклю-
чение и получило положительное 
согласование в Министерстве эко-
номического развития РФ и Мини-
стерстве финансов РФ.

План подготовки праздничных 
мероприятий включил в себя ре-
монтные и реставрационные рабо-
ты учреждений культуры, а также 
подготовку и проведение творче-
ских проектов.

К 2021 году будет проведен те-
кущий ремонт Кемеровского об-
ластного краеведческого музея, 
театра драмы им. А.В. Луначар-
ского, театра кукол им. А.Гайдара, 
музыкального театра Кузбасса им. 
А.Боброва, филармонии им. Б.Т. 
Штоколова. На эти цели направят 
165 млн рублей, в том числе око-
ло 137 млн рублей из федеральных 
средств и чуть более 28 млн – из 
областных.

В Прокопьевске отреставриру-
ют детскую музыкальную школу 
№10. Также предстоит провести 
ремонтные и восстановительные 
работы Прокопьевского драмати-
ческого театра. На настоящий мо-
мент специалисты приступили к 
разработке проектной докумен-
тации. На реставрацию двух куль-
турных объектов Прокопьевска 
плановым бюджетом заложено  
305 млн рублей: более 253 млн – 
федеральное финансирование, 
около 52 млн – областное.

На реализацию различных 
творческих проектов за три года 
направят 130 млн рублей, в том 
числе средства федерального бюд-
жета составят почти 108 млн ру-
блей, областного – чуть более 22 
млн.

В Кузбассе пройдет цикл все-
российских и межрегиональных 
проектов «Навстречу юбилею». 
Планируемая программа вклю-
чает проведение выставки «Вехи 
большого пути в истории Кузбас-
са» (Областной краеведческий 
музей), фестиваля-конкурса на-
родного творчества «Навстречу 
юбилею». Фестиваль уже запущен, 
а в 2021 году мероприятие расши-
рит географию и станет межрегио-
нальным.

Кроме того, в честь 300-летия 
открытия Кузбасса проведут реги-
ональный фестиваль «Кузбасс теа-
тральный».

Еще одно направление реали-
зации плана праздничных меро-
приятий – организация творче-
ского проекта-презентации «Дни 
культуры Кузбасса в Москве». Так, 
на главных площадках столицы 
России выступят Губернаторский 
симфонический оркестр Кузбасса, 
Губернаторский театр танца «Си-
бирский калейдоскоп», Губерна-
торский джаз-клуб «Геликон».

С 6 июня по 6 июля 2021 года 
будет проведена Всекузбасская 
акция искусств «Славим родной 
Кузбасс». Также в эти дни прой-
дет большая Всекузбасская акция 
«С юбилеем, Кузбасс» – по улич-
ному радио прозвучат поздравле-
ния представителей регионов, с 
которыми Кемеровская область 
заключила соглашения о торго-
во-экономическом, научно-тех-
ническом и культурном сотрудни-
честве.

Пресс-служба АКО.

// для справки

27 августа 2018 года Прези-
дент РФ Владимир Путин под-
писал Указ о праздновании на 
федеральном уровне 300-ле-
тия открытия Кузбасса. Подго-
товка к празднованию юбилея 
стала первым этапом реализа-
ции Стратегии социально-эко-
номического развития Кеме-
ровской области до 2035 года.

Областные власти при-
ложат максимум усилий 
для трудоустройства 
всех специалистов 
страховой компании 
«Сибирский Спас», под-
падающим под сокраще-
ние в результате отзыва 
лицензии Центробанком 
РФ. Также заместитель 
губернатора Кемеров-
ской области по эко-
номическому развитию 
Константин Венгер 
обратился к клиентам 
компании, имеющим 
договоры добровольного 
страхования, с просьбой 
до 29 апреля прийти 
в офис «Сибирского 
Спаса» с документами и 
заявлением о досрочном 
их расторжении.

Напомним, зареги-
стрированная в 2000 году 
в Новокузнецке СК «Си-
бирский Спас» уведоми-
ла Центр занятости на-
селения о сокращении с 1 
июля сотрудников ком-
пании. Дело в том, что 
Центробанк решил ото-
звать лицензию у компа-
нии, поскольку счел пре-
вышенным показатель 
допустимого соотноше-
ния собственных средств 
и принятых обязательств, 
что могло нарушить инте-
ресы застрахованных лиц.

Как сообщил Констан-
тин Геннадьевич, под со-
кращение попадают 170 
человек. Но всем им будет 
оказано содействие в тру-
доустройстве, в том числе 
в других страховых компа-
ниях региона. «Это высо-
коклассные специалисты, 
и мы намерены работать с 
каждым человеком инди-
видуально. С 1 июля люди 
будут трудоустроены – это 
наша принципиальная по-
зиция», – уточнил Кон-
стантин Венгер.

Отметим, что большин-
ство работников «Сибир-
ского Спаса» – новокуз-
нечане (119 человек), но 
представительства ком-
пании были и в других 
территориях Кузбасса: 

Гурьевске, Таштаголе, Ки-
селёвске, Прокопьевске, 
Белове, Берёзовском, Ке-
мерове.

Есть и другая сторо-
на вопроса: сегодня ком-
пания имеет 363 до-
говора добровольного 
имущественного страхо-
вания с клиентами, кото-
рые нужно расторгнуть. 
Кроме того, имеются дого-
воры ДМС, КАСКО, стра-
ховки от несчастного слу-
чая и проч. (исключения 
для владельцев полисов 
ОМС и ОСАГО: ОМС за-
ключены с АО СК «Си-
бирский Спас-Мед» и про-
должат действовать, а за 
выплаты по ОСАГО будет 
отвечать РСА).

Тем, кто имеет догово-
ры добровольного страхо-
вания с компанией, необ-
ходимо до 29 апреля 2019 
года обратиться в офис 
«Сибирского Спаса» (при 
себе иметь паспорт, ориги-
нал полиса и данные бан-
ковского счета) для до-
срочного расторжения 
договора и получения де-
нежных средств за неис-
пользованный период дей-
ствия страхового полиса. 
Иначе потом заработает 
процедура банкротства, и 
вернуть деньги будет слож-
нее. По словам Константи-
на Венгера, сейчас дела-
ется всё, чтобы уведомить 
об этом клиентов «Сибир-
ского Спаса», но сложность 
заключается в том, что 
данные о заключенных до-
говорах – личная и конфи-
денциальная информация. 
«Поэтому задействуем все 
источники: муниципали-
теты, структуры соцзащи-
ты, СМИ», – пояснил зам-
губернатора.

Отметим, что боль-
ше всего договоров, под-
лежащих расторжению, 
в Новокузнецке – 150. В 
Междуреченске – 84, в Ан-
жеро-Судженске и Про-
копьевске – по 40. А вот, 
скажем, в Ленинске-Куз-
нецком заключен всего 
один такой договор.

Елена Ростовцева.
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Инсулином обеспечат
// здравоохранение// кошелек

// погода

Повышение социальных пенсий и выплат

// визит

Результаты на пятерку с плюсом

4 апреля 5.04 6.04

+7 – +9
-3 – -5

+8 – +10
-3 – -5

+8– +10
-3 – -5

+9 – +11  
-4 – -6    

Кемерово +6 – +8

Новокузнецк
-3 – -5

+6 – +8
-2 – -4

о

о

С апреля на 2% выросла 
пенсия у 99,4 тыс. кузбассов-
цев, получающих пенсии по 
государственному пенсионному 
обеспечению.

Прежде всего, речь идет о по-
лучателях социальной пенсии: их 
в этой группе 96,7 тыс. человек. В 
основном государство поддержи-
вает таким образом инвалидов 
и детей, потерявших кормильца. 
Получателей социальной пенсии 
по старости среди данной груп-
пы граждан немного – только 1,7 
тыс. человек. Эти люди не приоб-
рели право на страховую пенсию 
по старости, поскольку их офи-
циальный трудовой стаж состав-

ляет менее 10 лет (социальные 
пенсии, напомним, назначают на 
пять лет позже общеустановлен-
ного пенсионного возраста).

После повышения средний 
размер социальной пенсии в Куз-
бассе составил 10216 руб. 47 коп.

Еще 1,7 тыс. жителей обла-
сти являются получателями двух 
пенсий, одна из которых – госу-
дарственная. Это родители воен-
нослужащих и членов их семей, 
участники и инвалиды Великой 
Отечественной войны, граждане, 
награжденных знаком «Жителю 
блокадного Ленинграда», вдовы 
участников и инвалидов Великой 
Отечественной войны. Размер го-
сударственных пенсий зависит от 

размера социальной пенсии, поэ-
тому они также были повышены с 
апреля. В результате средний раз-
мер пенсии участников Великой 
Отечественной войны, например, 
составил 39514 руб. 23 коп.

Вырастет с апреля и размер со-
циальных выплат (дополнитель-
ного ежемесячного материального 
обеспечения и пр.), который зави-
сит от размера социальной пенсии.

Напомним также, что по по-
ручению президента РФ Влади-
мира Путина в 2019 году будет 
скорректирована схема индекса-
ции минимальных пенсий: теперь 
пенсии будут увеличивать сверх 
уровня прожиточного минимума.

Валентина Акимова.

Реки стали вскрываться, 
как всегда, с юга.

2 апреля начала осво-
бождаться ото льда река 
Мундыбаш, в ночь со 2-го 
на 3-е произошло вскры-
тие Томи в районе Между-
реченска и Мрас-Су в Мы-
сках. Ожидается, что уже 
сегодня, 4 апреля, лед пой-
дет на Кондоме в районе 
поселков Кондома и Кузе-
деево. А к выходным ледо-
ход ждут на Томи в районе 
Кемерова. На данный мо-
мент на реке в границах 
столицы Кузбасса уже вид-
ны закраины, полыньи. 
Местами и вовсе большие 
участки освободились ото 
льда.

Для сравнения, в про-
шлом году Томь в районе 
областного центра вскры-
лась 13 апреля, а по югу 
области реки начали ос-
вобождаться ото льда 9 
апреля. Как пояснила На-
талья Полуэктова, пресс-
секретарь Кемеровского 
гидрометцентра, процесс 
разрушения ледяного по-
крова сейчас происходит 
из-за притока воды в ре-
зультате таяния. Осадков 
по области недостаточно, 
чтобы ледоход шел актив-
но. Всё происходит спо-
койно и постепенно. Также 
повышаются уровни воды 
в реках, но опасных отме-
ток они не достигли.

Оксана Юрьева.

В Кузбассе  
начался ледоход

// социум

Мир без границ для каждого
2 апреля в рамках  
Всемирного дня распро-
странения информации  
об аутизме впервые  
в Кузбассе был проведен 
фестиваль 
«#ЛюдиКакЛюди».

Фестиваль с таким хеш-
тегом, организованный 
областным департамен-
том образования и науки 
и региональным центром 
«Здоровье и развитие лич-
ности» с целью широкой 
информации о детском 
аутизме, прошел в Кеме-
рове, Новокузнецке, Ан-
жеро-Судженске, Ленин-
ске-Кузнецком и Гурьевске. 

Его главными участника-
ми стали 86 семей с детьми 
с этим диагнозом. Всего, по 
данным статистики, в Ке-
меровской области сейчас 
живет 883 ребенка с рас-
стройством аутистическо-
го спектра.

На фестивале специали-
сты центра провели мастер-
классы для родителей по 
возможностям включения 
особенных детей в повсед-
невную жизнь, познакоми-
ли участников встречи с ме-
рами поддержки, методами 
работы и возможностями 
адаптации в общество де-
тей-аутистов.

Сергей Борисов.

В Кузбассе восстанов-
лено бесперебойное 
поступление жизненно 
важного препарата. 

Об этом сообщил заме-
ститель начальника област-
ного департамента охраны 
здоровья Александр Бреж-
нев. В ведомстве рассказа-
ли, что ранее от кузбассов-
цев поступали жалобы на 
недостаточное количество 
инсулина в аптеках.

«На сегодняшний день 
мы сократили дефицит 
льготного инсулина. Пре-
парат поступает в аптеки 
области с 1 апреля. Рас-
пределение продолжится 
до 5 апреля. Закупки ин-
сулина будут продолже-

ны», – отметил Брежнев.
В департаменте добави-

ли, что с поставщиками за-
ключаются контракты на 
общую сумму 22 млн руб. 
29 марта в Кемеровскую об-
ласть уже поступило 3800 
упаковок инсулина на сум-
му 3,7 млн рублей. Всего на 
сегодняшний день инсулин 
используют 18 тысяч жи-
телей области, больных са-
харным диабетом.

Также замначальника де-
партамента сообщил, что в 
ведомстве проанализирова-
ны причины сбоев поставки 
жизненно важных лекарств, 
приняты соответствующие 
меры, чтобы не допустить 
аналогичной ситуации.

Пресс-служба АКО.

Строительство Президентского 
кадетского училища в Кеме-
рове ведется качественно и 
высокими темпами.

Так высоко оценили проде-
ланную работу заместитель ми-
нистра обороны Российской 
Федерации Тимур Иванов и гу-
бернатор Кемеровской области 
Сергей Цивилев, посетившие вче-
ра строительную площадку буду-
щего учебного заведения.

После инспекционного об-
хода будущего учебно-админи-
стративного корпуса заместитель 
министра обороны заверил, что 
училище будет открыто в срок. 
«Очень доволен. Отмечаю и каче-
ство, и темпы работ. На стройке 
400 человек, работа ведется кру-
глосуточно, в ночную смену до 
ста человек выходит», – сказал 
Тимур Иванов.

Сергей Цивилев отметил, что 
место для строительства учили-
ща было выбрано одно из самых 
лучших – на набережной Томи, 
рядом с озером Красное. «Сейчас 
только что говорили, что на озе-
ре можно организовать занятия 
спортом для кадетов... У ребят 
здесь есть все возможности, что-
бы заниматься и учиться», – до-
бавил губернатор.

Со строительством учили-
ща плавно будет преображать-
ся и окружающее пространство. 
«Задача сделать так, чтобы наше 
благоустройство подчеркивало 
красоту и фундаментальность 
училища, – пояснил глава ре-
гиона. – Я еще раз хочу сказать 
спасибо президенту Российской 
Федерации Владимиру Пути-
ну, министру обороны Сергею 
Шойгу за оказанное доверие, а 
также всем военнослужащим, 

которые принимают участие в 
строительстве. Результаты ра-
боты я бы оценил на пятерку с 
плюсом», – подчеркнул Сергей 
Цивилев.

Училище планируют открыть 
уже 1 сентября: будет набрано 
360 будущих курсантов – учени-
ков 5, 6 и 7 классов. Всего в Пре-
зидентском кадетском училище 
будут обучаться 840 человек.

Помимо основного обучения 
и физической подготовки кадеты 
смогут заниматься в 25 различ-
ных классах дополнительного 
образования. В них сделают упор 
на цифровизацию и искусствен-
ный интеллект.

Приемная комиссия офици-
ально начнет работу с 15 апреля. 
На сайте Министерства обороны 
РФ будет размещена вся необхо-
димая информация.

Илья Девянин.

 Фото Сергея Гавриленко.
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  Собранное в Кемерове сырье. Фото автора.

// тенденция

Национальная рамка 
квалификаций

Заседание началось с высту-
пления доктора экономических 
наук, профессора и заведующей 
кафедрой региональной и от-
раслевой экономики ИЭУ КемГУ 
Галины Мекуш. Она представи-
ла свой доклад на тему «Нацио-
нальная рамка квалификаций: 
от профстандартов до ФГОС».

«Я хотела бы напомнить, что 
уже практически двадцать лет 
назад Владимиром Владими-
ровчием Путиным поставлена 

очень важная задача. Мы очень 
мощно интегрируемся в миро-
вую экономику, – начала Галина 
Егоровна. – Наши специалисты 
должны быть идентифицирова-
ны в мировом сообществе. Для 
этого было принято решение о 
создании национальной рамки 
квалификаций».

Национальная рамка ква-
лификаций – это обобщенное 
описание квалификационных 
уровней, которые являются си-
стемообразующими в професси-
ональных стандартах. Это свое-
образный навигатор, способный 

показать, какие компетенции 
необходимы для той или иной 
должности на рынке труда.

Что же такое компетентност-
ный подход? Для ответа на этот 
вопрос необходимо напомнить 
о понятии профессиональных 
стандартов. Оно было введено в 
Трудовой кодекс еще в 2012 году. 
Благодаря этому в ТК появилась 
четкая лестница квалификацион-
ных уровней: от работника, кото-
рый просто получил должностные 
инструкции, до аспиранта. С помо-
щью профстандартов формируют-
ся должностные ответственности, 
а работодатель руководствуется 
ими при приеме на работу. Проще 
говоря, профстандарты – это на-
бор умений и навыков или компе-
тенций, которые необходимы ра-
ботнику на должности.

«Для образовательных уч-
реждений всех уровней это са-
мая важная составляющая при 
формировании образователь-
ных стандартов», – пояснила Га-
лина Мекуш.

Компетентностный под-
ход в управлении предприяти-
ем – это вид управления, когда 

компетенции работников и ру-
ководства обязательно соответ-
ствуют занимаемой должности, 
развиваются и совершенствуют-
ся в процессе работы.

Качества и недостатки
Как отметила Галина Мекуш, 

на данный момент в России ко-
личество квалифицированно-
го человеческого капитала го-
раздо меньше, чем количество 
вакантных мест: «И если в 
Санкт-Петербурге дефицит ква-
лифицированных кадров со-
ставляет 63 процента, то что го-
ворить о каких-то отдаленных 
территориях – Тыва, Бурятия… 
У нас тоже ничего не меняется».

Причиной такой ситуации на 
рынке труда, по мнению доклад-
чика, являются фактические не-
достатки бывших студентов. А 
работодатели, представленные в 
презентации, прямо назвали ос-
новные отрицательные качества 
выпускников вузов: слабые прак-
тические навыки, слабая ориен-
тация в работе по специальности, 
завышенная самооценка и амби-

ции. Особенно стоит отметить 
масштабные изменения в требо-
ваниях к кандидатам, происшед-
шие совсем недавно за неболь-
шой промежуток времени (их 
обозначили представители ЗАО 
ХК «СДС»). Если в 2015 году в 
тройке важнейших общепрофес-
сиональных качеств были управ-
ленческие способности и умение 
работать в команде, то уже к 2020 
году их сменят аналитическое 
мышление и креативность.

Дальнейшие доклады на кру-
глом столе прозвучали из уст 
представителей бизнеса. Они 
рассказали о практиках компе-
тентностного подхода на своих 
предприятиях и на примерах по-
казали, как приходится нивели-
ровать сложившуюся ситуацию 
на рынке труда.

Из их выступлений вытекало, 
что предприятиям необходимо 
взращивать свой персонал само-
стоятельно. А для этого, в част-
ности, – восстанавливать ин-
ститут наставничества во всех 
сферах деятельности и на всех 
квалификационных уровнях.

Илья Девянин.

От кадрового голода  
до института наставничества
В рамках всероссийской научно-практической 
конференции «Управление организациями в 
современной экономике» на базе Кемеровско-
го госуниверситета прошел круглый стол. В 
качестве участников были приглашены пред-
ставители бизнеса всех калибров, научно-пре-
подавательский состав института экономики, 
а также студенты. Главной темой обсужде-
ния стал вопрос компетентностного подхода в 
управлении современными предприятиями.

// экология и производство

Хрупкое начало
Пункт приема в областном центре был 

организован в августе 2018 года. Дми-
трий Тарханов, создатель и руководитель 
предприятия, отмечает, что такой бизнес 

– возможность заработать и помочь обще-
ству и окружающей среде одновременно.

«Всё началось с того, что я увидел в 
Кемерове новые мусорные контейне-
ры для пластиковых бутылок. Возник-
ла мысль, что будет еще лучше, если по-
ставить такой же контейнер под стекло. 
А в прошлом году я услышал в новостях 
о страшной трагедии в Волоколамске, о 
пострадавших детях от выбросов газа с 
мусорного полигона. Стало понятно, что 
проблема мусора в городах России почти 
никак не решается. И только тогда я уже 
окончательно пришел к выводу, что нуж-
но что-то делать…»

Начало было положено с двух тесто-
вых контейнеров объемом 0,3 кубиче-
ских метра. Их разместили в разных дво-
рах на бульваре Строителей. Жители 
заполнили их за полтора месяца, из чего 
будущий переработчик сделал вывод, что 
отношение к сортировке мусора у наших 
людей можно поменять.

«Потом прошло примерно шесть меся-
цев. Не было ни средств, ни времени далее 
продвигать этот вопрос. Но в один пре-
красный момент, это было в конце 2018 
года, я нашел место – большой гараж для 
будущего пункта приема стеклотары. Мы 
его арендовали и начали работать с людь-

ми. Организовали дни приема. В итоге по-
тихоньку о нас узнают и приносят стекло 
и макулатуру», – рассказал активистам 
«Экодесанта» Дмитрий Тарханов.

Непонимание и недоверие
На данный момент производство сте-

клобоя в Кемерове имеет скромные мас-
штабы, но большие перспективы. Мак-
симальные пять тонн битого стекла 
отправили на завод в Новосибирске толь-
ко один раз, а проектная мощность это-

го предприятия может доходить до 50-60 
тонн в месяц. Дмитрий Тарханов отмеча-
ет, что и жители, и управленцы пока с не-
доверием относятся к возможности сдать 
пустые и даже битые бутылки. И это не-
смотря на то, что переработчик готов не 
только бесплатно разгружать мусорные 
полигоны, но и платить за стекло, со-
бранное там.

«Вот не понимаю их, – удивляется 
Дмитрий. – Им предлагают не только 
освободить место на полигоне, но еще и 
деньги за это! А они отказывают. Адми-

нистраторы в кафе, столовых, ресторанах 
говорят, что у них нет места, чтобы хра-
нить стеклотару, а управдомы ищут под-
вох и не верят, что мы абсолютно бесплат-
но будем вывозить стеклянный мусор».

Как пояснил участник «Экодесанта», 
начальник отдела экологической инфор-
мации Комитета природных ресурсов 
Кемеровской области Максим Кузнецов, 
стекло относится к пятому классу опас-
ности, то есть практически не опасно, но 
полностью в почве оно не разлагается. 
Однако его переработка поможет умень-
шить выделение веществ, загрязняющих 
окружающую среду при производстве 
стеклянных изделий, и сэкономить тон-
ны кварцевого песка и известняка. Сте-
клянное вторсырье идет в производство 
новой стеклянной тары, пеностекла, сте-
кловаты и стекловолокна, стеклобетона, 
декоративной плитки и прочего.

Добавить к этой истории можно толь-
ко напоминание о статье Федерального 
закона «Об отходах производства и по-
требления». С 2019 года вступило в силу 
распоряжение правительства РФ «Об ут-
верждении перечня видов отходов произ-
водства и потребления, в состав которых 
входят полезные компоненты, захороне-
ние которых запрещается». В список за-
прещенных к захоронению отходов вхо-
дит и стекло. Отсюда вывод, что новое 
кемеровское предприятие, пионер в этом 
деле, возможно, стоит у истоков большо-
го производства в Кузбассе.

Илья Девянин.

Бизнес из битого стекла
Активисты движения «Экодесант» посетили в Кемерове пункт приема и переработки стекла.  
На сегодняшний день это первое и единственное место в столице Кузбасса, где сортируют  
и перерабатывают в том числе битые бутылки, тарелки и фужеры
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ПРИЕМ РЕКЛАМЫ,  
ЧАСТНЫХ  

ОБЪЯВЛЕНИЙ  
В ГАЗЕТУ «КУЗБАСС».
Тел./факс: 35-40-25,  
35-38-14, 35-38-31,  

35-38-04

 Волна недавних преобразований муниципальной киносети Кузбасса началась  
с гурьевской «Юности».

// качество жизни

Кино, рождающее спрос
// к власти 
   с вопросом

ООО «Газпром газораспре-
деление Томск», 634021, Рос-
сийская Федерация, Томская 
область, г. Томск, пр. Фрун-
зе, 170а, ОГРН: 1087017002533, 
ИНН: 7017203428, в соответ-
ствии с требованиями Стан-
дартов раскрытия информа-
ции субъектами естественных 
монополий, оказывающих ус-
луги по транспортировке газа 
по трубопроводам, утверж-
денных Постановлением Пра-
вительства Российской Фе-
дерации от 29.10.2010 №872, 
сообщает о раскрытии инфор-
мации на официальном сайте 
ООО «Газпром газораспреде-
ление Томск» в сети интернет: 
gazpromgr.tomsk.ru.

Фонд нам в помощь!
Кузбасс – регион «киношный». Во вся-

ком случае, по количеству модернизиро-
ванных кинозалов он занимает седьмое 
место в России. «В области действуют 82 
муниципальных киноучреждения, 29 из 
них – это современные цифровые киноза-
лы. Десять открылись после реконструк-
ции в прошлом году, в том числе в террито-
риях, где много лет фильмы не показывали 
вообще – ни в формате DVD, ни с киноуста-
новок, работающих на пленке. А до 2024 
года у нас должны заработать еще 15 циф-
ровых кинозалов, оснащенных системой 
многоканального звука, мощными цифро-
выми проекторами, 3D-оборудованием и 
новыми киноэкранами. Хотелось бы, что-
бы цифровыми стали все, но пока так», – 
напомнила собравшимся начальник отде-
ла кинопроката ГАУК КО «Кузбасскино» 
Оксана Хафизова. В сессии принимали уча-
стие руководители территориальных отде-
лов и управлений культуры, руководители 
и методисты муниципальных киноучреж-
дений.

Одно из основных направлений дея-
тельности «Кузбасскино» – премьерный 
кинопрокат, «доставка» новых фильмов на 
экраны муниципальных кинотеатров об-
ласти. Частные кинозалы, действующие в 
торговых центрах крупных городов, рабо-
тают самостоятельно. Однако в «глубинку» 
частники не идут – не выгодно.

Преобразование муниципальной кино-
сети стало возможным благодаря участию 
Кемеровской области в федеральной про-
грамме министерства культуры и россий-
ского Фонда кино. В 2015 году в Кузбассе 
было всего четыре цифровых муниципаль-
ных кинотеатра. Начиная с 2016 года в ре-
гион удалось привлечь на модернизацию 
киноучреждений более 103 миллионов 
рублей безвозвратных субсидий. Сегодня 
«оцифрованными» кинозалами располага-
ют уже 90% административных террито-
рий. Это значит, что более двух миллионов 
кузбассовцев могут смотреть выходящие в 
цифровом формате кинопремьеры, не вы-
езжая за пределы своего города или района. 
Причем смотреть первым экраном: в Яшки-
но, Гурьевске, Москве и Санкт-Петербурге 
новинки «прокатываются» одновременно.

Другим важным условием для участия 
в программе модернизации Фонда кино 
является увеличение доли отечественных 
фильмов в репертуаре кинотеатров мини-
мум до 50% и рост охвата жителей кино-
показами. С этими задачами наша область 
тоже справляется. В прошлом году россий-
ские картины заняли 53,7% кузбасского 
кинорепертуара, а количество посещений 
муниципальных кинотеатров за послед-
ние три года увеличилось более чем втрое. 
Растет и валовый сбор от проката. В гу-
рьевском кинотеатре «Юность», например, 
в свое время ставшем «первой ласточкой» 
преобразований, в 2015 году сбор составил 
всего лишь 100 тысяч рублей. А по итогам 
2018-го приблизился к трем миллионам. И 
это в городе, где проживают всего около 20 
тысяч человек! А в целом по Кузбассу вало-
вый сбор за этот период вырос с 12,6 мил-
лиона рублей до 46 миллионов.

Окно в мир для провинции
«Люди готовы платить за развлече-

ния», – констатировали участники сессии. 
Руководитель кемеровского киноклуба 

«ALTERNATIVE» Алексей Левин, извест-
ный в Кузбассе эксперт в области современ-
ного кино, высказал на этот счет свою точку 
зрения.

«Очень многими кино действительно 
воспринимается сегодня как развлечение, – 
отметил он. – Прибыль, на которую рассчи-
тывают производители и прокатчики филь-
мов, безусловно, важна. Но за этим как-то 
подзабылось, что кино – еще и один из ви-
дов самого массового искусства, способного 
вызывать сильные эмоции и облагоражи-
вать зрителя. Я говорю сейчас о качествен-
ном фестивальном кино, которое называют 
еще событийным, авторским, артхаусным, 
альтернативным… Оно редко собирает пол-
ные залы, но запрос на него у определенной 
части населения есть. Как его удовлетво-
рить, если каждую неделю в России появля-
ются восемь-девять премьерных фильмов, а 
в региональный прокат берут только один-
два самых «кассовых», заполняют ими все 
сеансы и зарабатывают на них деньги? Ведь 
остальные новинки, среди которых немало 
очень ярких, проходят мимо провинциаль-
ного зрителя…

В «Кузбасскино» мы запустили с осени 
проект «Альтернатива»: стали просматри-
вать недельные российские релизы, выби-
рать фильмы-победители различных ки-
нофестивалей, которые не идут в широкий 
прокат, но могут быть интересны настоя-
щим киноманам, и каждую неделю вклю-
чать по одному в свой репертуар. А по чет-
вергам сразу после премьерного показа 
пытаемся устроить обсуждение фильма в 
киноклубе, предлагая зрителям поделить-
ся эмоциями от просмотра. 70% убегают 
сразу после сеанса, они пока не очень силь-
но понимают, как это – говорить о кино? Но 
с каждым разом все больше людей остают-
ся, рассуждают о фильме, как-то проявляют 
себя… Это очень здорово».

Интересным опытом по организации 
показов альтернативных фильмов подели-
лась с участниками сессии Анна Огород-
никова, программный директор по собы-
тийному кино новосибирского кинотеатра 
«Победа». Этот кинотеатр, а по сути, совре-
менный центр культуры и отдыха, распо-
лагает семью кинозалами и считается се-
годня одним из лучших не только в Сибири 

– в России. Здесь проводятся фестивали 
кино различных стран (Польши, Швеции, 
Франции, Китая и т.д.) и тематические вы-
ставки, концерты, лектории, постоянно 
действует программа онлайн-трансляций 
спектаклей ведущих российских театров. 
Работают собственный ресторан и зри-
тельское кафе.

Понятно, что возможности муниципаль-
ных киноучреждений, где нередко имеется 
всего один кинозал и «рулит» единствен-
ный специалист, отличаются от возможно-
стей «Победы», в штате которой более 200 
сотрудников. Но какие-то формы и методы 
работы новосибирских коллег вполне мо-
гут применяться и в сибирской глубинке – 
было бы желание. Появится ли в террито-
риях спрос на фестивальное кино? Пожалуй, 
это тот случай, когда можно попробовать 
сформировать его интересным предложе-
нием. Тем более что возможностей для дру-
гого интересного досуга в поселках и малых 
городах не так уж и много.

Руководитель ГАУК КО «Кузбасски-
но» Елена Дудкина предложила предста-
вителям киноотрасли региона попробовать 
двигаться в этом направлении и пообеща-
ла помощь специалистов из отдела проката 
своего учреждения. Тем более что многие 
фестивальные фильмы идут не в цифро-
вом формате, а на DVD, и значит, их можно 
транслировать не только в новых киноза-
лах…

Шаг за шагом
Ну а в целом перспективы у кино- 

отрасли Кузбасса радужные. Планирует-
ся продолжить модернизацию киносети и 
открыть муниципальные кинозалы в каж-
дой территории области, увеличить как 
долю отечественных фильмов в прокате (к 
2024 году – до 55% репертуара), так и ох-
ват кузбассовцев кинопоказами (на 20%).

В разделе цифротизации услуг и форми-
рования единого информационного про-
странства увеличатся онлайн-брониро-
вания и продажи кинобилетов. Плюс уже 
сейчас в «Кузбасскино» начаты работы по 
созданию единого отдела букинга (реперту-
арного планирования) в цифровом формате.

Третий блок инициированного Влади-
миром Путиным нацпроекта «Культура» – 
создание условий для реализации творче-
ского потенциала нации. Поставлена задача 
расширить географию и увеличить число 
участников ежегодного международного 
кинофестиваля короткометражного кино и 
анимации «Видение». Он, напомним, про-
водится в Кемерове при поддержке моло-
дежного центра Союза кинематографистов 
РФ и администрации области с 2007 года. За 
это время в нем приняли участие молодые 
режиссеры из более чем 30 стран. «Виде-
ние» уже включен в сборник «Кинофестива-
ли России», в дальнейшем предлагается сде-
лать из него событийный кузбасский бренд.

Валентина Акимова.

В Кемерове в рамках подготовки к областному съезду работников  
культуры прошла экспертная сессия, посвященная перспективам  
развития киноотрасли региона

Уважаемые кузбассовцы! 
С 8 по 12 апреля 2019 
года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться 
к заместителям губер-
натора Кемеровской 
области, руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области 
отраслевой компетенции, 
иных органов по телефо-
нам «прямой линии»:
8 апреля (понедельник) 

– Крупин Алексей Вла-
димирович – заместитель 
губернатора Кемеровской 
области (по инвестициям, 
инновациям и предприни-
мательству), тел. (8-3842) 
75-24-99.

– Фалалеева Ольга 
Ильинична – заместитель 
управляющего Отделе-
нием Пенсионного фонда 
Российской Федерации по 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-71-74.
9 апреля (вторник) – 
Харитонов Алексей 
Викторович – заместитель 
губернатора Кемеровской 
области (по агропромыш-
ленному комплексу), тел. 
(8-3842) 36-39-75.
10 апреля (среда) – Па-
нов Андрей Анатольевич 

– заместитель губернатора 
Кемеровской области (по 
промышленности, транс-
порту и экологии), тел. 
(8-3842) 75-85-50.
11 апреля (четверг) 
– Зауэрвайн Лариса 
Теодоровна – начальник 
департамента культуры и 
национальной политики 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 36-33-42.
12 апреля (пятница) – 
Чепкасов Артур Влади-
мирович – начальник де-
партамента образования и 
науки Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-43-21.
Ежедневно, кроме выход-
ных и праздничных дней, 
с 8.30 до 17.30 работает 
телефон обращений к 
губернатору Кемеровской 
области – (8-3842)  
58-41-97.
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Евгений Шокин: «Думал, что приеду  
в Кемерово года на два, 
а получилось – на всю жизнь»

 Великолепная пластика Евгения Шокина проявляется и во время интервью. Фото Сергея Гавриленко.

Завтра, 5 апреля, состоит-
ся бенефис Евгения Сергееви-
ча на ставшей для него родной 
сцене кемеровского театра дра-
мы. Накануне праздника народ-
ный артист России и почетный 
гражданин Кемеровской обла-
сти рассказал корреспонденту 
газеты «Кузбасс» о том, как он 
общался с великими физиками, 
какое фирменное блюдо гото-
вит для всей семьи и почему не 
расстраивается, когда роль, о 
которой он мечтал, отдают дру-
гому.

– Евгений Сергеевич, вы 
один из самых опытных акте-
ров кемеровского театра дра-
мы…

– Да, уже 43 года я служу в 
нашем театре, хотя родился в 
Горьком (сейчас это Нижний 
Новгород). После окончания 
театрального училища мы с су-
пругой, тоже актрисой Лиди-
ей Цукановой уехали работать 
в закрытый город Арзамас-16, 
который сейчас называется Са-
ров.

– Получается, вы работали 
по соседству с учеными, при-
думавшими ядерную бомбу?

– Да, вы правы. Там сложи-
лась уникальная атмосфера: с 
одной стороны, это были вели-
кие ученые, чьи работы колос-
сальным образом влияли на весь 
мир, а с другой, они были таки-
ми простыми – в самом хорошем 
смысле слова. Это были истин-
ные интеллигенты, чьи инте-
ресы не ограничивались одной 
лишь наукой. Андрей Дмитри-
евич Сахаров, Яков Борисович 
Зельдович и многие другие име-
нитые физики регулярно прихо-
дили на спектакли к нам в театр. 
Более того, они были членами 
худсовета и разбирали наши ра-
боты. Они столько знали о теа-
тре и литературе – больше мно-
гих профессоров! Казалось, что 
даже воздух в Арзамасе-16 был 
другим – со вкусом творчества и 
культуры!

– Если всё было так хорошо, 
почему же вы уехали оттуда?

– По банальной причине: сме-
нился директор театра, с кото-
рым, как оказалось, у нас разные 
взгляды на искусство. После Ар-
замаса-16 мы с супругой недолго 
проработали в еще одном закры-
том городе – Челябинске-65. А в 
Кемерово приехали в 1976 году 
по приглашению Бориса Соло-
вьёва, который тогда работал 
главным режиссером: закры-
тые города с постоянной публи-

кой нам уже поднадоели, и хо-
телось простора. Честно говоря, 
мы с женой думали, что приеха-
ли в Кузбасс года на два, а полу-
чилось – на всю жизнь. Мне нра-
вится Кемерово: здесь уютно, 
зелено, чисто. Он стал для меня 
второй родиной.

– Вы с супругой отметили 
золотую свадьбу, всю жизнь 
рядом и на сцене, и дома…

– Сам удивляюсь, что мы 
столько лет вместе! (Смеется. – 
Прим. ред.). Дело в том, что нас 
связывают профессия и общие 
интересы. К тому же мы не де-
лим дела на мужские и женские. 
Сейчас дочь с зятем помогают 
нам по хозяйству, а раньше бы-
том занимался тот, у кого было 
время. Я не считаю зазорным 
помыть пол или приготовить 
ужин, если супруга занята.

– Может, у вас и фирменное 
блюдо есть?

– А то как же! Родные любят 
мой картофельный суп-пюре. 
Его я варю сразу в большой ка-
стрюле. Вспоминаю, как приеха-
ли в Кузбасс вдвоем с супругой, 
а сейчас нас уже семеро собира-
ется за одним столом: мы, дочка 
Василиса с зятем и три внучки – 
Устинья, Анисья и Агафья.

– Говорят, что актрисам 
приходится жертвовать лич-
ным счастьем в угоду карье-
ре. Видимо, Лидия Николаев-
на стала исключением в этом 
правиле?

– На самом деле это стереотип, 
и мы – не единственная семей-
ная пара в нашем театре. Мои 

коллеги Михаил Быков и Дарья 
Мартышина, например, воспи-
тывают двух замечательных ре-
бятишек. Кажется, еще недавно 
их малыши ползали здесь, за ку-
лисами, а сейчас вон какие кра-
савцы бегают. Одним словом, 
если хочешь, никаких жертв не 
надо – это всё сказки. Наша доч-
ка Василиса тоже выросла в те-
атре. Если могли, устраивали 
ее в круглосуточный детский 
сад. Если не получалось, брали 
с собой на гастроли. Зато сейчас 
она знает, что такое актерская 
жизнь. Видимо, поэтому Васи-
лиса не захотела пойти по на-
шим стопам, но все равно она в 
нашей сфере: работает театраль-
ным художником.

– Но я знаю, что ваша стар-
шая внучка учится на теа-
тральном факультете.

– Да, Устинья решила продол-
жить нашу династию. Я ее пре-
достерегал от этого решения, 
но она сама выбрала актерство… 
Знаете, мне очень нравится, как 
сказал драматург Виктор Розов: 
«Профессия артиста привлекает 
всех, а потом всех расставляет 
по своим местам». Это правда: 
кто-то играет главные роли, а 
кто-то на всю жизнь так и оста-
ется «кушать подано», не более 
того.

У актера, помимо таланта, 
должна быть вера в себя. У нас с 
супругой был период, когда по-
сле училища она играла боль-
ше, а я просто сидел и ждал, ког-
да меня заметят. Но я понимал, 
что надо переждать и что всё еще 
впереди. А если веры нет, то всё, 
пиши пропало.

– А есть роли, которые вы 

бы хотели сыграть, но не сло-
жилось?

– Да, конечно, были такие слу-
чаи, но я давно заметил такую 
закономерность: если я не полу-
чил желаемую роль, то взамен 
мне доставалось что-то не менее 
интересное. Так было, например, 
когда ставили «Отелло». Я хо-
тел сыграть Яго, но роль «ушла» 
другому. Обидно было аж до 
слез! Но потом венгерский ре-
жиссер работал у нас над спек-
таклем «Банк-Бан» и отдал мне 
роль коварного злодея Бибера-
ха. Этот герой был куда интерес-
нее Яго. Поэтому я не жалуюсь, 
что чего-то не сыграл. Всё было 
в моей карьере.

– Какие вещи для вас как 
для актера неприемлемы?

– Не люблю, когда вносят от-
себятину, особенно в классику, 

– сразу пошлостью веет. А быва-
ет еще, когда артисты штаны го-
товы снять ради реакции зала 

– это за гранью для меня! Не нра-
вится, когда партнер на себя оде-
яло тянет. Не понимаю, когда ак-
тер выходит на сцену «пустым». 
Если у тебя слова просто выле-
тают, то коллега видит твои рав-
нодушные глаза и отвечает тебе 
так же механически. А когда че-
ловек перед тобой живет про-
исходящим, ты, хочешь – не хо-
чешь, а работаешь.

– Театр не может существо-
вать без публики. Как изме-
нился зритель за время, что 
вы выходите на сцену?

– В лучшую сторону – это точ-
но! Отрадно, что много молоде-
жи приходит к нам в театр. При-
чем такой досуг выбирается не 
для галочки: им действительно 
интересно происходящее на сце-
не. Расскажу такой эпизод. Мы 
играем «Беккета» в Звездном 
зале, на последнем этаже театра, 
и лестница туда расположена ря-
дом с моей гримеркой. Обычно 
после спектаклей слышны гром-
кие разговоры зрителей. А тут 
тишина… Я спросил потом у зна-
комых, которые там были, поче-
му все шли молча. Ответили, что 
каждый о своем задумался, не 
хотелось даже говорить… Нет-
нет, зритель сейчас стал думаю-
щим! Хочется верить, что пусть 
и немного, но мои работы тоже 
стали причиной этому…

Екатерина Переверзева.

Нынешний год – особенно праздничный для 
актера Кемеровского областного театра дра-
мы Евгения Шокина: 20 февраля он отметил 
75-летний юбилей, а 27 марта в Москве ему 
вручили премию «Золотая маска» с форму-
лировкой «За выдающийся вклад в развитие 
театрального искусства».

 Момент награждения лауреатов премии «Золотая маска»  
27 марта в Москве на сцене Большого театра.

// кстати

Сейчас Евгений Шокин за-
нят в семи спектаклях Кеме-
ровского областного театра 
драмы: «Беккет» (исполняет 
роль Крэппа), «Ганди мол-
чал по субботам» (Дедушка), 
«Записки из Мертвого дома» 
(Микита Григорьич), «Клини-
ка» (Билл), «Макбет» (Старик), 
«Ревизор» (Осип), «С наступа-
ющим на вас...» (Ветеран).
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 Виктор Сидельцев.

 С юных лет радиолюбители в Яе умеют паять радиосхемы.  
Фото Валерия Язовского.

// земляки

Эфир – на весь мир
Благодаря энтузиасту радиоспорта и педагогу дополнительного образования Виктору  
Сидельцеву о его родном поселке Яя можно услышать в самых разных уголках планеты

Продается нежилое здание 1116,5 кв. м 
с земельным участком 5099,59 кв. м

Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Сарыгина, 7а
ЦЕНА СНИЖЕНА

Тел. 8-905-967-53-33, 8-913-731-28-87

Администрация Новокузнецкого муниципального 
района и ООО «Разрез «ТалТЭК» объявляют о нача-
ле проведения общественных обсуждений с гражда-
нами и общественными организациями (объедине-
ниями) по вопросам намечаемой деятельности ООО 
«Разрез «ТалТЭК» и объектам государственной эколо-
гической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Техниче-
ский проект разработки Новоказанского и Кукшин-
ского каменноугольных месторождений в границах 
участка Осиновский. Первая очередь». Цель намеча-
емой деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
на территории Новокузнецкого муниципального рай-
она. Наименование и адрес заказчика: ООО «Разрез 
«ТалТЭК», 649000, г. Горно-Алтайск, ул. Чорса-Гурки-
на Г.И., 39/1, офис 3. Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую среду: 1-2 квар-
талы 2019 г.

Орган, ответственный за организацию обще-

ственного обсуждения: Администрация Новокузнец-
кого муниципального района.

Предполагаемая форма общественного обсужде-
ния – слушания. Форма представления замечаний и 
предложений – письменная.

Материалы объекта государственной экологи-
ческой экспертизы, в том числе техническое зада-
ние по оценке воздействия на окружающую среду, 
предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, журнал регистрации предложе-
ний и замечаний будут размещены с 05.04.2019 г. по 
адресу: Новокузнецкий район, село Красулино, ули-
ца Центральная, 31 (администрация Красулинского 
сельского поселения).

Предложения и замечания принимаются до 
06.05.2019 г. (включительно). Дата, время и место 
проведения общественных слушаний: 07 мая 2019 г. 
в 14.00 в здании Дома Культуры Красулинского сель-
ского поселения по адресу: Новокузнецкий район, 
село Красулино, улица Центральная, 4.

Учитель  
славится учениками

В небольшом классе Центра 
детского творчества, где педагог 
Виктор Сидельцев много лет про-
водит занятия, – повсюду радио-
техника. И почти вся она собрана 
им самим вместе с воспитанни-
ками. Паяльники, пинцеты да ку-
сачки здесь главные инструменты 
для творчества. А на стенах и пол-
ках не хватает места для дипломов, 
кубков и медалей с престижных 
соревнований.

Виктор гордится успехами сво-
их учеников и начинает рассказ 
именно с их достижений:

– Только с начала нынешнего 
года наши мальчишки и девчонки, 

– а самому младшему из них всего 
восемь лет, – уже много где успе-
ли отличиться. К примеру, обо-
гнав команды Кемерова, Новокуз-
нецка и других городов, заняли 
первое место в областных сорев-
нованиях по скоростной сборке 
электронных схем на олимпиаде 
по техническим видам спорта. За-
воевали второе место в соревно-
ваниях коротковолновиков среди 
коллективных радиостанций Ази-
атской части России. А в начале 
марта пришло еще одно радостное 
сообщение – сразу трем воспитан-
никам нашего центра творчества 
приказом Министерства спорта 
России присвоены звания канди-
датов в мастера спорта по радио-
спорту!

Из Яи –  
на Северный полюс

Сам Виктор Александрович 
тоже имеет звание кандидата в 
мастера спорта. И сколько себя 
помнит, с раннего детства, при-
шедшегося на 1970-е годы, не рас-
ставался с паяльником, с помощью 
которого делал различные радио-
передающие устройства и рас-
сылал их сигналы в эфир. Позже 
руководил коллективной радио-
станцией «Сибирь» Яйского от-
деления ДОСААФ, теперь ведет 
занятия в Центре детского творче-
ства и в школе №3, где под его на-

чалом тоже работают коллектив-
ные радиостанции.

За педагогом постоянно гурь-
бой ходят подростки, у которых 
в Яе выбор на полезные занятия 
не слишком большой. Так что за 
время своей работы Сидельцев 
смог сотни мальчишек оградить 
от дурных привычек, увлечь их 
радиоспортом и интересом к кон-
струированию электроники. По 
его мнению, такое увлечение дис-
циплинирует детей. Да к тому же 
в радиоэфире они лучше, чем за 
школьными партами, осваива-

ют и совершенствуют английский 
язык – международный язык для 
общения радиолюбителей. К сло-
ву, позывные RD8U коллектив-
ной радиостанции из небольшого 
кузбасского поселка, на которой 
Виктор Александрович работает 
вместе с подростками на корот-
ких волнах, принимают по всему 
миру, даже в самых экзотических 
его уголках. Например, на остро-
ве Фунафути или на Северном по-
люсе.

Удивительно и то, что юные 
радиолюбители из Яи не подда-

ются новомодным увлечениям и 
соблазнам социальных сетей во 
Всемирной паутине. Дети гово-
рят, что только живое общение в 
эфире с людьми из разных стран 
приносит им настоящую радость. 
Особенно когда они с гордостью 
объясняют своему далекому со-
беседнику, где находится Кузбасс, 
чем он знаменит или почему их по-
селок имеет такое необычное на-
звание – «Яя».

Хобби  
стало профессией

Многие бывшие подопечные 
Виктора Сидельцева, с детства по-
лучившие полезные навыки ра-
диоспортсменов, навсегда «забо-
лели» умной техникой. Многие 
продолжили обучение в институ-
тах и стали мастерами своего дела 
в различных сферах. Александр 
Кожин, к примеру, работает на 
радиолокационной станции, Ви-
талий Мазурчик обслуживает си-
стему сигнализации в «почтовом 
ящике», Владимир Галицкий от-
вечает за работу сложнейшей тех-
ники на нефтезаводе. И практиче-
ски все бывшие ученики Виктора 
Александровича (а самому стар-
шему из них уже исполнилось 50 
лет) могут легко отремонтировать 

любую теле- и радиоаппаратуру. И, 
конечно, они по-прежнему не те-
ряют связи со своим наставником.

В личной копилке педагога Си-
дельцева также немало наград. 
Одна из самых редких и дорогих 
ему – медаль ДОСААФ России 
«Первый трижды Герой Советско-
го Союза А.И. Покрышкин», кото-
рой он был награжден за особый 
вклад в дело укрепления обороно-
способности страны и военно-тех-
ническое воспитание молодежи.

Ожидание новых побед
Когда в начале каждого нового 

учебного года объявляется запись 
на занятия к Виктору Алексан-
дровичу, он никому не отказыва-
ет, принимает всех без исключе-
ния мальчишек и девчонок. Потом 
в процессе обучения кто-то отсе-
ивается, но десятка три-четыре 
всегда остаются, чтобы со време-
нем стать настоящими фанатами 
этого непростого увлечения. Не-
простого – потому что проблем у 
радиолюбителей из глубинки, ко-
нечно, хватает. Но тот же Сидель-
цев о них скромно умалчивает. На-
пример, о том, что помещение для 
занятий тесновато, а техническая 
база могла бы быть и побогаче. До-
статочно сказать, что многие ин-
струменты, радиодетали, антенны 
и прочее Виктор Александрович 
находил сам, приобретал за соб-
ственный счет и монтировал тоже 
самостоятельно…

…На берегу реки Яи Виктор Си-
дельцев уже много лет проводит 
ежегодные слеты радиолюбите-
лей, конференции, куда съезжают-
ся поклонники радиоспорта из Куз-
басса и соседних регионов. Сам он 
тоже участвует в соревнованиях, и 
успешно. В прошлом году, напри-
мер, в составе взрослой команды 
стал чемпионом Кузбасса на УКВ.

А вот каких-то грандиозных 
планов на будущее опытный педа-
гог не строит. Просто говорит, что 
впереди ждут новые соревнования, 
в которых и он, и его юные воспи-
танники обязательно будут уча-
ствовать и побеждать.

Валерий Язовский.
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Царь-поход

  Тот самый крейсер «Память Азова» 
(из дневника князя Ухтомского).

В Адмиралтейство!
Однажды много лет назад, чи-

тая одно из дореволюционных 
изданий о путешествии цесаре-
вича на Восток в конце XIX века, 
Борис вдруг вспомнил из своего 
детства, что его-то дед, Арефий 
Кучин, служа на царском флоте, 
тоже был в каком-то рекордно-
длинном походе. И тоже почти 
год.

Тогда строки чужого рассказа 
его не просто поразили – не от-
пустили... Они были о том, как 
цесаревич, выехав из России, 
поездом прибыл в итальянский 
порт. Как он и его спутники уви-
дели у берега русскую эскадру, 
как тихая, ясная погода и мор-
ская гладь ласково манили – в 
большое путешествие, почти в 
«кругосветку» (из Европы – по 
Суэцкому каналу, через Индий-
ский океан – в Индию, Китай, 
Японию). И как был поднят флаг 
Государя Наследника Цесареви-
ча, и торжественные выстрелы 
падали на сонные воды и уноси-
лись к берегу, рождая эхо. И как 
матросы, посланные по реям, 
кричали цесаревичу первое в пу-
тешествии «ура»!

Спросить было уже не у кого: а 
не с цесаревичем ли дед Арефий 
Кучин находился тогда рядом?

И разузнать, казалось, было 
невозможно уже никак, ведь 
во времени дед-моряк и внук-
кузбассовец здорово размину-
лись. Арефий умер в 1914-м, а 
Борис родился в 1932-м.

– Но я еще потом вспомнил, из 
детства, что дочери Арефия, мои, 
значит, тетки, рассказывали: 
Арефий Кучин был то ли боцма-
ном, то ли еще выше… Происхо-
дил из крестьян с одной стороны 
и, возможно, из графьев, потому 
что был незаконнорожденным… 
Служил – да, на очень большом 
корабле, названия тетки не пом-
нили. Был грамотным. Тетки го-
ворили: «Тоже вел дневник в пу-
тешествии, долго его хранил». 
И еще вспоминали, что потом 
дневник где-то «погиб», поте-
рялся после Октябрьской рево-
люции, видно, – перечисляет 
мне Борис Васильевич под шум 
трамвая, пока мы едем к нему 
домой – посмотреть прибывшие 
документы. – В общем, с инфор-
мацией по Арефию Кучину в на-
шем роду было туго, и как-то всё 
не складывалось, распадалось...

Но ощущение, что путеше-
ствие цесаревича и длинный пе-
реход на корабле Арефия Кучина 
как-то связаны, Бориса не остав-
ляло. И он стал искать по архи-
вам.

И вот несколько лет назад 
собрал всё, что было можно из 
сибирских архивов. Узнал, на-
пример, что Арефий Кучин пе-
реехал жить в Сибирь с родной 
Вологодчины. Узнал номер дома, 
построенного Арефием в Но-

вониколаевске (нынешнем Но-
восибирске). Узнал, что в семье 
его в Новониколаевске родилось 
восемь детей и что он был там 
кузнецом и имел мастерские. Но 
все равно до самого загадочного 

– до «кругосветки» деда Арефия – 
никак докопаться не мог.

– Потом осенило. Вот. Вот. 
Вот, – продолжает Борис Васи-
льевич, раскладывая копии до-
кументов. – Я размышлял тог-
да так. Раз в нашем роду помнят, 
что он плавал на корабле, значит, 
есть смысл написать в Петер-
бург, в Адмиралтействе же все 
должно быть. И я отправил туда 
запрос. И из Российского госар-
хива военно-морского флота 
пришел ответ: «Кучин Арефий 
Алексеевич на 1891 год числит-
ся в обстоятельном списке фре-
гата «Память Азова»… Он слу-
жит с 1886 года». И в 1890-1891 
годах, получается, дед был на 
этом корабле. А путешествие це-
саревича было на том же корабле 

– «Память Азова», и как раз с осе-
ни 1890-го по май 1891-го!

И хотя прошло уже больше 
века, и, казалось, ничего в этой 
истории восстановить не удаст-
ся, моряк Арефий с «Памяти 
Азова» все же вернулся из небы-
тия. И на самом деле оказался из 
команды корабля цесаревича. И, 
как выяснилось дальше, даже из 
его охраны!

Удар
Итак, корабль «Память Азо-

ва» прошел тогда порядка 22 
тысяч километров. А всё путе-
шествие цесаревича вместе с до-
рогой по суше (с его встречами с 
великими мира сего и с их стра-
нами) заняло по времени девять 
с половиной месяцев и по рас-
стоянию – больше 51 тысячи ки-
лометров!

А на борту «Памяти Азова», 

главного в той эскадре, было 23 
офицера и 546 матросов.

– И, конечно, команда на кора-
бле с цесаревичем за месяцы не 
раз пересекалась, – рассказыва-
ет дальше Борис Васильевич. – 
Значит, и дед мой пересекался 
с ним тоже. Но это было еще не 
всё. Я стал дальше думать: а от-
куда у деда Арефия царская ру-
баха?

– Чья?
– Да, именно царская… Она, 

хранившаяся Арефием Алексее-
вичем до смерти, потом храни-
лась в Новосибирске у его дочки 
Вали. У нее своих детей не было, 
и перед тем как тетя Валенти-
на в 1990-х умерла, она отписа-
ла квартиру моему сыну, он тог-
да тоже в Новосибирске жил. И 
когда я из Новокузнецка в Но-
восибирск приехал, сын уже в 
той квартире прибрался, старые 
вещи все повыбрасывал. Или же, 
когда тетя умерла, женщины, со-
бравшиеся помочь с похорона-
ми, что-то на память разобрали. 
В общем, я приехал в Новоси-
бирск и разговорился с еще од-
ним внуком Арефия – с Сашей. И 
он, часто у тети Вали бывавший, 
спросил вдруг у нас с сыном: «А 
где царская рубаха?» Так мы про 
нее и узнали. А стали искать – не 
нашли. Саша-то рубаху ту мно-
го раз видел, помнил. А я позд-
но узнал…

Спустя годы я выяснил, что 
дед был в путешествии с цесаре-
вичем. Но как его рубашка у на-
шего Арефия оказалась? Ведь, 
насколько я представляю, это не 
подарок. И, изучив важнейшие 
события в путешествии цесаре-
вича, остановился в размышле-
ниях на дне покушения на цеса-
ревича в конце пути, в Японии. 
И на том, что кто-то же раненого 
цесаревича тогда охранял…

– Ваш дед мог тогда быть в ох-
ране?

– Почему бы и нет. По доку-
ментам, пришедшим из госар-
хива ВМФ, дед был стрелком, и 
не просто, а элитного подразде-
ления…

…Что ж, возможно, всё было 
именно так. И рубашка ранено-
го в Японии цесаревича не была 
выброшена, а осталась у охра-
нявшего его стрелка.

А что доподлинно известно-
го осталось в Истории? Что от-
мечал, например, в своих запи-
сях (они были опубликованы) 
спутник цесаревича – князь Ух-
томский? Про покушение в го-
роде Отсу 29 апреля (11 мая) 
1891 года он пишет так: «Вче-
ра и сегодня – страшные дни… 
С чего начать? Мысли путают-
ся. Страницы дневника кажут-
ся окропленными кровью». И 
дальше – со ссылкой на «Прави-
тельственный вестник», он пи-
сал, как в Отсу, на узкой улице, 
шириной в восемь шагов, с по-
лицейскими по обеим сторонам, 
при общем радушном японском 
приеме вдруг произошло про-
сто жуткое. Цесаревич ехал в 
коляске (вез рикша) вслед за 
колясками полицмейстера, це-
ремониймейстера. То есть тре-
тьим. За ним ехал принц Геор-
гий Греческий. Потом принц 
Арисугава… Как вдруг поли-
цейский Тсуда Санцо, стоявший 
между охранниками японской 
службы безопасности, «выско-
чил из рядов, обнажив саблю, 
нанес справа, несколько сзади, 
с размаху, держа саблю обеими 
руками, удар по голове цесаре-
вича, который, обернувшись и 
видя, что злодей замахивается 
во второй раз, выскочил из ко-
ляски»… И всё это – секунд за 
пятнадцать. Японца, конечно, 
схватили. А цесаревича, успо-
каивавшего в первую очередь 
японцев: «Это ничего…», по-
садили на скамейку у дома, и 
доктор из свиты перевязал ему 
голову. Потом были еще пере-
вязки… И, конечно, цесаревича 
уже усиленно охраняли верные 
люди с корабля-флагмана, и 

снова были бинты и испорчен-
ные рубашки… И потом, по воз-
вращении на корабль «Память 
Азова», взявший курс из Япо-
нии на Владивосток, тоже были 
перевязки.

Память деда
В небольшой «хрущевке», за-

ставленной полками с книгами, 
даже сейчас, в весенний полдень, 
сумрачно и тесно, как в узком 
кубрике на старом корабле. Но 
именно при таком свете и про-
странстве внуку Арефия-моряка 
хорошо работать. Сидя за ком-
пьютером («научился три года 
назад»), 86-летний Борис Васи-
льевич пишет книгу о своем роде.

У него за спиной на стене – 
нет, не часы, – а старый баро-
метр.

– Увидел когда-то, и словно 
толкнуло что-то изнутри: «Са-
мая нужная вещь!» Словно де-
дова память во мне проснулась… 
Купил. И барометр за жизнь ни 
разу не подвел, всегда верно по-
году показывает, – говорит Бо-
рис Васильевич и, обернувшись, 
поправив тяжелые очки, всма-
тривается в стрелку, застывшую 
почти вертикально.

Потом – он снова пишет и 
снова видит деда Арефия на па-
лубе, молодым… И как корабль, 
торопясь, уже идя не под пару-
сами, а на паровой машине, – ре-
жет седую волну. И уже в про-
шлом столько стран и последняя 

– непредсказуемая – Страна Вос-
ходящего Солнца, и уже позади 
самый страшный шторм и са-
мый страшный день, а впереди 

– великая великая суша. Это се-
рая и каменистая, без прикрас, 
без слонов и диковинных цветов, 
наша родная земля. Там цесаре-
вич сойдет на берег, а корабль 
пойдет дальше.

Лариса Максименко.

P.S. Автор благодарит Ново-
кузнецкий краеведческий музей 
за помощь в подготовке матери-
ала.

Как в сибирской семье оказалась царская рубашка, которой почти 
130 лет? Что могла бы она «рассказать» о покушении на будущего 
императора Николая II в Японии? И как простой матрос был связан  
с цесаревичем? Ответы на эти вопросы новокузнецкий инженер  
Борис Тришункин искал много лет. И наконец нашел!

  Борис Тришункин получил из госархива ВМФ данные, что его 
дед Арефий Кучин служил на крейсере во время похода с цесаре-
вичем!



26 (26763)   //  Четверг, 4 апреля 2019детская комната12
// психология

 Эти книги психологи настоятельно рекомендуют прочитать сначала самим родителям, а потом и вместе  
с детьми.

Откровенный разговор с ребенком 
на пороге вечности

– Говорить о смерти с ребенком – задача трудная для 
большинства взрослых. Для многих эта тема запретна, и 
разговор с ребенком – это про зрелость взрослого, кото-
рому подобный разговор предстоит. Так или иначе, дети 
сталкиваются со смертью уже в нежном возрасте: непод-
вижно лежащая на подоконнике муха, раздавленный го-
лубь на дороге, старенький кот, живший в семье целую 
вечность и не проснувшийся однажды утром… А в со-
временном мире, с его безжалостной информационной 
«прозрачностью», столкновение с темой смерти вообще 
может быть очень несвоевременным – раньше должного 
времени – и травматичным. Совершенно случайно ребе-
нок может увидеть жуткие кадры новостей – авиаката-
строфа, война, ДТП…

Это обстоятельство повышает важность своевремен-
ного и бережного введения в эту тему самыми близки-
ми людьми. Разговор о смерти – это не разовая акция, 
а процесс. Дожидаться случая, когда умрет кто-то из 
близких, чтобы говорить об этом, – неверно. Начинать 
нужно заранее, помогая ребенку осмысливать проявле-
ния смерти, которые он видит в окружающей жизни. 

Однажды ребенок осознает конечность и своей жиз-
ни. Родитель, слыша от своего чада: «А я тоже умру?», за-
частую оказывается в растерянности и страхе, не может 
подобрать слов. Это важный момент, который нельзя 
проскочить, отмахнувшись от ребенка дежурными, пу-
стыми словами.

Читая вопросы, присланные в редакцию, я понимаю, 
что невозможно дать на них точный и однозначный от-
вет. Очень многое зависит от той культурной среды, в 
которой растет ребенок, от традиций, принятых в семье, 
от отношения родителей к этой теме. Также необходимо 
учитывать возраст ребенка: то, что нужно школьнику, не 
нужно трехлетнему.

Первое письмо
«Так уж вышло, что у нас умирает любимая ба-

бушка сына... Сыну 6 лет... Как его подготовить? Что 
сказать? Мне кажется, что всей ситуации он не по-
нимает – бабушка онкобольная, лежачая... Он си-
дит с ней, разговаривает, а у меня сжимается серд-
це...»

– Спросите сына, как он сам видит эту ситуацию. 
Спросите, что для него непонятно, какие чувства он пе-
реживает. Ответьте на его вопросы, но без излишних 
подробностей. Дошкольник, как правило, не нуждается 
в подробных взрослых объяснениях. По выражению пи-
сательницы Марины Аромштам, «идея о том, что мате-
рия никуда не исчезает, а только переходит из одного со-
стояния в другое, по отношению к маленькому ребенку 
оказывается душеспасительной». Мысль о том, что ба-
бушка может «переродиться» в дереве или цветке, может 
быть достаточна маленькому ребенку.

Иногда дети думают, что жуткие вещи (такие как 
смерть близкого) могут случаться по их вине, например, 
из-за их «плохого» поведения. Если ребенок так дума-
ет, необходимо объяснить, что это не может быть его ви-
ной. Иначе эта «вина» может стать неподъемной ношей 
для него.

Желая смягчить разговор, взрослые могут ненароком 
ввести ребенка в заблуждение двойственными форму-
лировками – что умерший «уснул», «ушел», «улетел на 
небо». Это может дать ему ложную надежду, что умер-
ший может «проснуться», «вернуться», что можно схо-
дить к нему в гости. Нужно бережно, но четко дать одно-
значное понимание, что это безвозвратно.

Последний период жизни умирающего – важная 
часть жизни, когда он может завершить свои отношения 
с близкими. Для ребенка это возможность сказать и ус-
лышать важные вещи, проститься и отпустить с миром. 
Забота об умирающем и общение с ним в этот период мо-
гут стать большим уроком человечности.

Второе письмо
«Брать ли на отпевание и похороны детей трех и 

десяти лет? Мнение родни разделилось, а я в заме-
шательстве...»

– Ребенок десяти лет, как правило, уже имеет соб-
ственное представление о смерти. Взрослые дети могут 
задавать вопросы о подробностях смерти и умирания, и 
важно давать честные ответы, но без излишнего нату-
рализма. Это поможет справиться с тревогой, не наду-
мать лишнего, не создать новых страхов. Дайте ему вы-
бор – идти на отпевание или нет. Это даст возможность 
контролировать ситуацию. Предусмотрите для него воз-
можность уйти, когда захочет.

Если вы решили взять на отпевание и малыша, возь-
мите с собой игрушки, предусмотрите возможность по-
играть в другой комнате и уйти раньше.

Похороны, как и другие ритуалы прощания, имеют 
важную роль – они выстраивают, структурируют про-
цесс проживания потери, помогают завершить наши от-
ношения с умершим, отпустить его с миром.

Третье письмо
«Не стало любимого нашего деда... Я до сих пор не 

смогла рассказать детям об этом. Дочке – 14, сыну – 
восемь. Сказала, что пока в санатории дедушка от-
дыхает... Не могу набраться сил, муж вообще поте-
рян – это был его отец...»

– Необходимо набраться смелости и поговорить с 
детьми. Нельзя держать их в неведении. Неопределен-
ность и ощущение обмана – всё это отягощает и без того 
непростую ситуацию. Однако разговор нужно подгото-
вить. Предусмотрите правильное место – дома, без лиш-
них людей. Предусмотрите достаточное время – должен 
быть свободный день, без планов и обязанностей. И де-
лайте это после того, как сами пережили первый шок и 
хоть немного успокоились. Начните со слов: «Я должен 
тебе сообщить печальную новость». Говорите медлен-
но, делайте паузы, дайте немного времени подготовить-
ся к восприятию этой новости. После этого сообщите о 
смерти близкого. Подберите простые короткие форму-
лировки: «К сожалению, дедушка умер». Не нужно лиш-
них подробностей. Потом, если ребенок будет задавать 
вопросы, вы сможете объяснить ему, как и почему это 
произошло.

Будьте готовы к эмоциональным реакциям ребенка – 

шок и неверие, агрессия и поиск виноватых, плач и крик, 
двигательная буря или ступор и «бесчувственность». 
Всё это – нормальные защитные реакции нашей психи-
ки, ни в коем случае не давайте этому оценок и не при-
зывайте «успокоиться». Всё это время вы должны быть 
рядом, должны помочь пережить это известие. Никаких 
других дел в этот день!

Детям разного возраста объяснять лучше по отдель-
ности, в разное время. Сначала старшему, потом млад-
шему.

Важно понимать и объяснить ребенку и всем членам 
семьи, что потребуется какое-то время, чтобы пережить 
утрату. Процесс горевания может продолжаться многие 
месяцы. За это время мы привыкаем жить без близкого 
человека, примиряемся с утратой.

Эмоциональное состояние ребенка может стать не-
устойчивым, поведение может меняться от угнетен-
ной пассивности до суетливой активности. Он сам мо-
жет не понимать, почему подавлен или зол, почему 
плачет или ничего не хочет. Не форсируйте, не пытай-
тесь быстрее переключиться в «обычный» режим жиз-
ни. Снизьте планку требований на ближайшие недели, 
а возможно, и месяцы. Больше обнимайтесь, по пово-
ду и без.

Прощание – это процесс. Необходимо дать ребенку 
и себе, и всем членам семьи, пространство горевания – 
время, чтобы выплакать боль утраты.

Не замалчивайте это событие. Общение помогает до-
прожить утрату. Заводите разговор сами, спрашивайте 
ребенка, что он чувствует, что вспоминает. Расскажите, 
как вы переживаете эту потерю. Если ребенок хочет по-
говорить с кем-то другим – найдите психолога, которо-
му он может довериться.

Ходите вместе на могилу, посадите вместе с ребенком 
цветы или дерево. Вспоминайте умершего, моменты из 
его жизни, слушайте его музыку, напишите ему пись-
мо. Такие ритуальные действия помогают проститься с 
умершим и избыть свою боль.

Напоследок рекомендую пару хороших книг, береж-
но знакомящих детей с темой смерти. Однако родителям 
необходимо сначала прочесть их самим и только потом 
читать вместе с детьми.

1. «Самые добрые в мире», авторы Ульф Нильсон и Эва 
Эриксон – для дошкольников и младших школьников.

2. «А дедушка в костюме?», авторы Фрид Амели и 
Бляйх Джеки – для среднего школьного возраста.

Смерть близкого человека – непростой и важный 
период жизни, который нельзя поскорее «проско-
чить». Период, когда необходимо быть особенно бе-
режным с ребенком. Во многом от вашего отношения, 
вашего примера, вашей зрелости зависит то, как он 
проживет эту потерю и какие отношения выстроит со 
смертью.

Подготовила  
Анна Тимощук.

Конечность бытия, смерть – тема не-
простая и, казалось бы, «недетская». 
Но в редакцию пришло несколько 
писем именно по этой теме. А отве-
тить на вопросы читателей согласил-
ся наш постоянный эксперт и соавтор 
– Сергей Захаренко, практикующий 
психолог и координатор благотвори-
тельной организации «Под крылом 
надежды».
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// хоккей с мячом

Витамин роста  
от болельщиков

 // спринт-новости

 Вадим Стасенко (№17) возглавил список бомбардиров «Кузбасса» в сезоне  
(34 гола) и обновил клубный рекорд результативности в чемпионатах страны –  
552 мяча (а всего за карьеру – 597). Фото Вячеслава Айкина.

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
В пятницу, 5 апреля, в 
Новокузнецке состоится 
благотворительный матч 
с участием местного 
«Металлурга» и моло-
дёжной команды «Куз-
нецкие медведи». Игра 
начнётся в 19 часов.

Стоимость билетов в 
любой сектор Дворца спорта 
Кузнецких металлургов – 50 
рублей. Все вырученные сред-
ства направят в новокузнец-
кий Дом ребёнка «Солнечный 
лучик».

По завершении благотво-
рительного матча запланиро-
ваны автограф- и фотосессии 
хоккеистов с болельщиками.

БОБСЛЕЙ
Пилот двухместного эки-
пажа Надежда Сергеева 
из Кемерова и разгоня-
ющая Анна Парфенова 
выиграли чемпионат 
России на олимпийской 
трассе в Сочи.

Наша землячка и ее 
партнёрша, выступающая 
за Краснодарский край, по 
сумме двух заездов опередили 
серебряных призёров Алёну 
Осипенко и Юлию Шокшуеву 
на 0,9 секунды.

Нынешний сезон – самый 
успешный в карьере 31-летней 
Надежды Сергеевой. В общем 
зачёте Кубка мира кемеров-
чанка заняла четвертое место, 
заработав при этом «серебро» 
на этапе турнира в латвийской 
Сигулде. Примечательно, что в 
этом сезоне Сергеева пилоти-
ровала экипажи, функции раз-
гоняющих в которых выполня-
ли четыре спортсменки, в том 
числе три Юлии – Беломест-
ных, Егошенко и Шокшуева.

ВОЛЕЙБОЛ
В субботу, 6 апреля, 
кемеровский «Кузбасс» 
в первом четвертьфи-
нальном матче плей-офф 
мужского чемпиона-
та России принимает 
московское «Динамо». 
Стартовый свисток в 
спорткомплексе «Арена» 
прозвучит в 17 часов.

Напомним: наша команда 
под руководством финского 
специалиста Туомаса Саммел-
вуо финишировала второй в 
«регулярке», пропустив вперед 
только «Зенит-Казань». Сто-
личный клуб занял седьмое 
место.

Стартовый раунд плей-
офф пройдёт до двух побед: 
в Москве «Кузбасс» сыграет 
в воскресенье, 14 апреля. 
Решающий поединок серии, 
если потребуется, состоится в 
Кемерове 17 апреля.

Первые четвертьфиналы 
прошли на минувшей неделе 
в Казани и Санкт-Петербурге, 
где хозяева одержали победы 
соответственно над уфимским 
«Уралом» (3:0) и новосибир-
ским «Локомотивом» (3:1).

Андрей Тарков.

В конце марта победой хабаровско-
го «СКА-Нефтяника» завершился XXVII 
чемпионат России. В финальной серии 
армейцы переиграли в трёх матчах мо-
сковских динамовцев. Бронзовые медали 
впервые завоевал «Уральский трубник» 
(Первоуральск). Кемеровский «Кузбасс» 
занял восьмое место, уступив в четверть-
финале плей-офф «СКА-Нефтянику», 
сильнейшей команде страны на протяже-
нии трёх последних лет.

Открытые горизонты
– Год назад мы закончили чемпионат 

страны в первом квартете клубов, но, по 
сути, нет принципиальной разницы меж-
ду результатами двух сезонов, – считает 
президент ХК «Кузбасс» Андрей Сель-
ский. – Наша команда показала каче-
ственную игру и что особенно важно – 
прибавила в физической подготовке: не 
«развалилась» ни в одном матче, в том 
числе с лидерами. У «Кузбасса» атакую-
щий стиль игры, что красноречиво под-
тверждает первое место в суперлиге по 
количеству угловых.

Чтобы подняться выше в турнирной 
таблице и, возможно, заработать медали, 
нам не хватило только одной домашней 
победы над мурманским «Мурманом». 
Нежданное поражение в этом матче ока-
залось решающим для итогового положе-
ния команды в «гладком» турнире.

– Почему же проиграли?
– Не стоит забывать, что встрече с мур-

манским клубом (21 января) предшество-
вало турне, в ходе которого «Кузбасс» на 
равных соперничал с призёрами прошло-
годнего первенства страны, одержав по-
беду в Иркутске, а по возвращении домой 
одолел в напряженной борьбе динамов-
ские коллективы Казани и Москвы.

Наверное, на результат игры с «Мур-
маном» повлияли недонастрой и два бы-
стрых гола, сыгравшие, как зачастую 
бывает с командами выше соперника 
классом, недобрую службу.

И это ни в коем случае не оправдание, 
но отдельный матч нельзя вырывать из 
общего контекста сезона, в ходе которого 
неразрывная, вытекающая одна из дру-
гой, цепь событий.

Напомню, что только по ходу «регу-
лярки» набрали оптимальные кондиции 
Владимир Каланчин и Вячеслав Швецов, 
получившие травмы минувшей осенью. 
К сожалению, не увидели заметного про-
гресса нашей молодёжи.

Стратегическая задача «Кузбасса» 
остается неизменной – устроить празд-
ник болельщикам, выиграв чемпионский 
титул. Не загадываем, когда это будет, но 
мы обязательно поднимемся на вершину.

– Для этого есть предпосылки?
– У клуба стабильное финансовое по-

ложение в статусе муниципального авто-
номного учреждения. Городская власть, 
мэр Илья Владимирович Середюк уделя-
ют команде должное внимание, помогают 
в решении насущных вопросов.

У нас есть команда, есть сплоченный 
коллектив, объединенный одной целью. 
Стабильный состав, знаем, как дальше 
развиваться. Два полных сезона руково-
дит командой главный тренер Алексей 
Китьков, и следующий сезон будет для 
него, скажем так, определяющим. 

Изменения в команде минимальные: 
решил сменить обстановку защитник 
Максим Семенов, готов работать трене-
ром в клубной структуре его коллега по 

амплуа 39-летний Павел Якушев. У защит-
ника Данилы Яковлева действующий кон-
тракт с «Кузбассом», но он хочет перейти 
в «Енисей». Правда, руководители красно-
ярского клуба пока не выходят на связь.

Конечно, для покорения чемпионской 
вершины потребуется пригласить трёх-
четырех игроков высокого уровня. Но я 
против так называемой «ковровой» се-
лекции, когда набирают обойму хоккеи-
стов, платежная ведомость «разбухает», 
и, как следствие, – финансовый коллапс, 
банкротство.

Мы уже давно идем другим путём, 
опираясь на собственных воспитанников. 
Это самый рациональный вектор разви-
тия, поскольку не зависим от иногород-
них хоккеистов, а талантливые парни из 
нашей школы получают шанс перейти в 
команду мастеров.

Уверен, опора клубов на собственные 
силы – спасение для русского хоккея в 
нынешней экономической ситуации.

Игра без офсайда
– Что еще нужно сделать для спасе-

ния вида спорта?
– Необходима единая трактовка пра-

вил. За аналогичные нарушения судьи то 
удаляют, то не удаляют игроков, в одина-
ковых ситуациях назначают пенальти и 
не назначают пенальти. А многочислен-
ные свистки арбитров в некоторых мат-
чах отрицательно влияют на динамику 
игры, снижают её зрелищность.

Горячие споры зачастую вызывает 
трактовка арбитрами положения «вне 
игры». Зафиксировать офсайд в хоккее с 
мячом сложнее, чем, к примеру, в футболе, 
где скорость полета мяча меньше. Можно 
ведь в качестве эксперимента провести 
один из этапов Кубка страны без фикса-
ции положения «вне игры», а затем обсу-
дить все плюсы и минусы нововведения.

Подобный эксперимент мы провели в 
прошлом году во время турнира смешан-
ных команд и вновь его повторим на ана-
логичном турнире в среду, 10 апреля.

Безусловно, наш витамин роста – под-
держка болельщиков. Игроки «Кузбасса» 

всегда чувствуют дыхание трибун и неиз-
менно благодарны любителям русского 
хоккея за сопричастность к команде. Без 
малейшего преувеличения можно ска-
зать, что наши сердца бьются в унисон с 
сердцами болельщиков.

Да, можно утверждать, что будущее 
хоккея с мячом связано со строитель-
ством крытых катков. Но гораздо важнее, 
чтобы в новые комфортные арены приш-
ли болельщики. И здесь на первый план 
выходит популяризация вида спорта.

Ренессанс народной игры
– Что сделано в этом направлении?
– Под эгидой областной федерации с 

2009 года возрождаем народную игру – 
хоккей с мячом в валенках. В воскресенье, 
3 марта, на площади Советов в Кемерове 
весь день играли в русский хоккей: состо-
ялись турниры школьников, студентов, 
Кубок «СССР» с участием команд наци-
ональных диаспор, суперфинал откры-
того первенства города, приуроченного к 
300-летию открытия Кузнецкого уголь-
ного бассейна.

По сути, на главной площади региона 
прошёл фестиваль забытого ныне дворо-
вого хоккея, фестиваль массового спорта, 
который поддержал губернатор Сергей 
Евгеньевич Цивилев, наградивший при-
зёров соревнований школьников.

За десять лет возрождения народной 
игры сложились определенные традиции, 
расширяется география соревнований по 
всей области. В первый день весны в Но-
вокузнецке открылся Женский форум и 
состоялся турнир шести женских команд. 
В субботу, 27 апреля, организуем на ке-
меровском стадионе «Химик» турнир 
школьников по летнему хоккею с мячом.

А зимний сезон русского хоккея завер-
шается у нас в первой половине апреля. 
Приглашаю болельщиков на финал юни-
орского первенства России (6-13 апреля) 
и на турнир смешанных команд. «В хок-
кей играют, а не служат!» – слова поэта 
особенно актуальны, когда на льду под-
растающее поколение хоккеистов.

Вадим Антонов.
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Ведущий «Правового поля»  
Дмитрий Толковцев. 

// следствием установлено

 Гражданин России обязан 
лично ставить в известность 
органы миграционного учета о 
наличии у него еще и другого 
подданства или документов на 
право постоянного проживания 
в иностранном государстве.

Вместо наказания – лечение

 Печально известный новокузнецкий маньяк Александр Спесивцев, пойманный в 
середине 1990-х годов и признанный сумасшедшим, вот уже более двух десятков 
лет находится в специализированной психбольнице в Волгоградской области. И 
хотя шансов выйти оттуда у него практически нет, слухи о его освобождении порой 
возникают и волнуют общество. Фото из материалов уголовного дела.

// хочу знать

О виде на жительство  
тоже нужно уведомлять

Об этом рассказали в региональном 
Следственном комитете. «По постановле-
нию суда всем им были назначены меры 
принудительного медицинского харак-
тера, и они подлежали обязательному 
лечению в специализированном психи-
атрическом стационаре», – уточнили в 
пресс-службе ведомства. Для сравнения: 
в 2017 году в Кузбассе таких уголовных 
дел было 39, в 2016-м – 46.

Несколько подобных постановлений 
суды Кемеровской области вынесли уже 
и в нынешнем году. Это касается, напри-
мер, 42-летнего жителя Юрги Н., который 
до смерти избил своего знакомого. В тот 
роковой вечер он вместе с двумя прияте-
лями устроил застолье в частном доме од-
ного из них. А когда второй гость изрядно 
захмелел, Н. насильно раздел его и затол-
кал в погреб: пусть, мол, посидит там, в 
себя придет, а когда протрезвеет, мы его 
выпустим. Через некоторое время «со-
сланный» сильно замерз и стал настой-
чиво проситься обратно в тепло. Разум 
Н. к тому моменту был уже основательно 
замутнен алкогольными парами, и такая 
«вольность» ему очень не понравилась. 
Он спустился в «вытрезвитель» и жесто-
ко избил находившегося там мужчину. А 
потом как ни в чем не бывало вернулся 
в комнату и продолжил застолье. Когда 
разморенный спиртным хозяин дома ус-
нул, Н. снова отправился в погреб – про-
ведать наказанного, но тот уже не пода-
вал признаков жизни. Испугавшись, Н. 
вынес тело во двор и просто забросал его 
сверху первыми попавшимися под руку 
старыми вещами и мусором. После чего 
быстро ушел…

Тело погибшего обнаружила мать хо-
зяина дома, пришедшая навестить сына. 
Едва оправившись после такой страшной 
находки, она вызвала полицию. Задер-
жать сбежавшего с места преступления Н. 
оперативникам труда не составило, в от-
ношении него было возбуждено уголов-
ное дело. По результатам комплексной 
психолого-психиатрической эксперти-
зы, проведенной в рамках расследования, 
он был признан невменяемым и по поста-
новлению суда отправлен в психиатриче-
скую лечебницу…

Несколько ранее такое же постанов-
ление суд принял в отношении 30-летне-

го кемеровчанина, который был уличен 
в похищении 65-летней соседки. Буду-
чи в сильном подпитии, мужчина ночью 
шатался по коридору своего общежития, 
стучался в двери и громко кричал, мешая 
нормальным людям спать. Связываться 
с пьяным никто не хотел, даже мужчи-
ны. Сделать шумному жильцу замечание 
решилась лишь старшая по общежитию. 
Однако эта попытка усовестить дебоши-
ра едва не закончилась для нее трагично: 
распоясавшийся детина силой затащил 
пожилую женщину в свою комнату и за-
пер дверь на ключ изнутри. Пенсионерка 
отчаянно сопротивлялась, и злоумыш-

ленник повредил ей ногу. Услышав жен-
ские крики о помощи, соседи все-таки 
позвонили в полицию, которая, приехав, 
задержала пьяного хулигана и вызволила 
потерпевшую (и «неотложка» тут же до-
ставила ее в больницу с переломом колен-
ного сустава). Действия мужчины были 
расценены как «похищение человека, со-
вершенное с применением насилия, опас-
ного для жизни или здоровья», и он стал 
фигурантом уголовного дела. Позже спе-
циалисты признали этого кемеровчани-
на невменяемым, и для принудительного 
лечения он был помещен в психиатриче-
ский стационар специализированного 
типа.

– Гражданина, который, по заключе-
нию экспертов, в момент совершения 
преступления был невменяем, нельзя 
привлечь к уголовной ответственности, 
и он подлежит обязательному лечению 
в специализированном психиатриче-
ском стационаре. Таков закон – нравится 
это кому-то или нет, – поясняет старший 
помощник руководителя Следственно-
го комитета по Кемеровской области 
Надежда Ананьева. – Другое дело, если 
при совершении преступления гражда-
нин осознавал фактический характер 
и общественную опасность своих дей-
ствий, а помутнение рассудка наступило 
у него позднее. В этом случае по решению 
суда его так же направляют на принуди-
тельное лечение в специализированной 
психиатрической лечебнице, и если по 
окончании курса лечения он признается 
специалистами вменяемым, его уголов-
ное преследование возобновлЯется, и он 
оказывается на скамье подсудимых…

В 2018 году 47 жителей Кемеровской области, уличенные  
в совершении тяжких и особо тяжких преступлений,  
были признаны невменяемыми и ушли от судебного возмездия

У меня гражданство Россий-
ской Федерации, но сейчас я 
проживаю по виду на житель-
ство в Германии. На днях при-
ехала ненадолго погостить к 
родственникам, и от общих 
знакомых узнала, что о нали-
чии у меня вида на жительство 
в другой стране вроде как нуж-
но уведомлять миграционную 
службу. Правда ли это? И если 
да, то в какой срок?

Марина К.
г. Белово.

Вот как ответила на вопрос 
нашей читательницы начальник 
отдела по вопросам гражданства 
управления по вопросам мигра-
ции ГУ МВД России по Кемеров-
ской области, подполковник по-
лиции Марина Немыкина:

– Да, это действительно так. 
Порядок и сроки подачи уве-

домления установлены ста-
тьей 6 Федерального закона от 
31.05.2002 г. №62-ФЗ «О граж-
данстве Российской Федерации», 
а также приказом МВД России 
от 03.05.2019 г. №267-ФЗ.

В данном случае вами как 
гражданкой Российской Феде-
рации уведомление должно по-
даваться лично в территори-
альный орган МВД России на 
районном уровне по месту жи-
тельства или по месту пребыва-
ния в пределах Российской Фе-
дерации. В случае отсутствия у 
гражданина России места жи-
тельства и места пребывания 
на территории Российской Фе-
дерации уведомление подается 
по месту фактического нахож-
дения.

Форма уведомления разме-
щена на официальном сайте ГУ 
МВД России по Кемеровской 

области (42.мвд.рф) в разделе 
«Вопросы миграции» – «Госу-
дарственные услуги» – «Госу-
дарственная функция – Граж-
данство Российской Федерации», 
раздел «Уведомление об ином 
гражданстве».

Бланк уведомления заполня-
ется на русском языке. К нему 
также прилагается копия па-
спорта иностранного государ-
ства либо иного документа, под-
тверждающего наличие иного 
гражданства, или документа на 
право постоянного проживания 
в иностранном государстве. В 
вашем случае – это вид на жи-
тельство в Германии.

Уведомление о наличии ино-
го гражданства или вида на жи-
тельство в иностранном госу-
дарстве необходимо подать в 
течение 30 дней со дня въезда в 
Российскую Федерацию.

В случае нарушения уста-
новленного порядка подачи та-
ких сведений, а также если они 
представлены в неполном объ-
еме либо недостоверны, в соот-
ветствии со статьей 19.8.3. Ко-
декса РФ об административных 
правонарушениях на граждани-
на может быть наложен админи-
стративный штраф в размере от 
пятисот до одной тысячи рублей.

Также предусмотрена и уго-
ловная ответственность – в со-
ответствии со статьей 330.2. 
Уголовного кодекса РФ «Неис-
полнение обязанности по по-
даче уведомления о наличии у 
гражданина Российской Феде-
рации гражданства (подданства) 
иностранного государства либо 
вида на жительство или ино-
го действительного документа, 
подтверждающего право на его 
постоянное проживание в ино-

странном государстве». Данное 
правонарушение влечет в каче-
стве наказания наложение штра-
фа в размере до 200 тысяч рублей 
или в размере заработной платы 
или иного дохода осужденного за 
период до одного года, либо обя-
зательные работы на срок до че-
тырехсот часов.
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// календарь// цветоводство

 Алиссум.

Важнейшие 
работы в апреле
■ Первым делом необходимо помочь саду запасти влагу, посколь-

ку давно доказано, что природные накопления ее много полез-
нее для растений, чем поливы. Но талые воды могут принести и 
неприятности. Так что нужны водоотводные канавки, располо-
женные таким образом, чтобы не допустить подтопления при-
ствольных кругов плодовых деревьев, кустарников и посадок 
многолетников. Однако ни в коем случае не давайте воде уйти с 
участка!

■ Проталины на земляничной полянке следует забросать снегом: 
похолодания могут повредить растения. А вот с газона снег луч-
ше убрать. Или, если площадь большая, хотя бы переворошите 
его.

Нельзя оставлять без ворошения и сугробы над зимующими под 
укрытиями растениями (розы, клематисы могут подопреть). Как 
только сойдет снег, укрытия с них снимают, а вот мульчирующий 
слой оставляют до полного оттаивания.

■ Самая главная забота апреля – весенняя обрезка плодовых де-
ревьев и кустарников. К ней рекомендуется приступать, когда 
среднесуточная температура составит плюс 5-10 градусов (про-
мерзшая древесина дробится, раны трудно заживают). Затяги-
вать с этой работой не стоит: тепло в Кузбассе в нынешнем марте 
спровоцировало начало сокодвижения, почки могут набухнуть 
раньше обычных сроков. Когда это произойдет, обрезка уже не-
желательна, поскольку дерево может изойти соком даже при ис-
пользовании садового вара, которым врачуют срезы.

■ По правилам, плодовые деревья следует обрезать ежегодно. В 
зависимости от целей (формирование кроны, омолаживание ее, 
прореживание, санитарная чистка) обрезка плодоносящих де-
ревьев подразделяется на несколько видов, мы остановимся на 
самой необходимой – прореживании.

Внимательно осматриваем дерево, помня основное правило 
прореживания: каждая ветка и веточка в кроне должна иметь 
свое пространство и не входить в пространство другой вет-
ки. Вырезаем отдельные разветвления всех порядков в загу-
щенных частях кроны, удаляем или укорачиваем одну из двух 
перекрещивающихся или трущихся ветвей, а также ветви, на-
правленные внутрь кроны. Особенно важно проредить верх-
нюю часть кроны.

Если после вырезки всех неуместно расположенных ветвей кро-
на всё еще кажется загущенной, можно вырезать одну-две 
крупные ветки, отходящие от основных скелетных ветвей. 
Специалисты уверяют, что лучше удалить одну-две крупные 
ветки, чем множество мелких, несущих урожай. Попутно уби-
раем поломанные, сохнущие ветки – это уже санитарная при-
борка дерева.

■ Рано весной проводят и обрезку красивоцветущих кустарников. 
Помните: срез всегда делается непосредственно над почкой или 
разветвлением, что позволяет избежать появления коротких 
пеньков. И еще: после сильной обрезки из оставшихся почек в 
течение сезона появятся особенно длинные побеги, после ща-
дящей – множество коротких. Исходя из этого, решите, что вам 
больше подходит, и приступайте к весенним стрижкам.

■ Разные виды кустарников по-разному реагируют на обрезку. Вот, 
к примеру, буддлея. Весенняя обрезка поддерживает растение 
в хорошей форме, гарантирует ему мощный рост и образование 
длинных новых побегов с большими соцветиями. Но есть и мину-
сы: задерживается цветение, порой даже до конца лета.

Чтобы буддлея не перенесла свое цветение на август, обрезать ее 
следует сразу, как только растение освободится от снега. Уда-
ляют все длинные прошлогодние цветочные ветви так, чтобы 
на каждой оставалось только по две почки. Кроме того, полно-
стью удаляют ослабленные ветви, иначе на них после обрезки 
вместо одного появятся два слабых побега, которые вряд ли 
зацветут.

Совет: чтобы буддлея не слишком разрасталась вширь, удалять 
нужно, прежде всего, поникающие боковые побеги. Таким же 
образом обрезают гортензии – древовидную и метельчатую. А 
вот у гортензии крупнолистной удаляют только подмерзшие по-
беги и старые соцветия.

Совсем иной подход необходим к форзиции, дейции, чубушни-
ку, пузыреплоднику, спирее, снежноягоднику, вейгеле. Эти ку-
старники уже на третий год после посадки образуют на стеблях 
многочисленные тонкие веточки, зачастую склоняющиеся к зем-
ле; куст как бы разваливается, цветение уходит на периферию. 
Естественное омолаживание, конечно же, идет: в центре куста 
образуются длинные, устремленные вверх молодые побеги. Но 
если оставить растение без помощи, декоративность утратится. 
Поэтому каждые два-три года после цветения удаляют лиш-
ние старые ветви, обрезая их на уровне почвы. А рано весной на 
треть укорачивают новые длинные побеги, чтобы стимулировать 
их ветвление.

Подготовила
Тамара Дмитриева.

Какими красками и аромата-
ми порадует сад летом, тоже за-
висит от вас. И тут незаменимую 
роль играют однолетники.

В этой группе сотни различ-
ных растений: есть туговсхо-
жие, которые нужно высевать 
на рассаду не позднее января (к 
примеру, гвоздику Шабо), а есть 
и «быстрые», которым доволь-
но месяца для рассадного забе-
га. Таких немало, сегодня же мы 
расскажем о двух – алиссуме и 
иберисе. Это неприхотливые по-
чвопокровники, славящиеся про-
должительным обильным цвете-
нием, разнообразной окраской, и 
что самое приятное – обладаю-
щие ярким летним ароматом.

Род алиссумов семейства кре-
стоцветных объединяет более по-
лутора сотен видов, в числе кото-
рых и многолетники. По сути это 
раннецветущие травы либо по-
лукустарники, имеющие мелкие, 
чуть опушенные серебристо-зе-
леные листья и полуодресневев-
шие побеги, которые формируют 
невысокие ковровые куртинки, 
покрываясь в период цветения 
мелкими, но чрезвычайно обиль-
ными душистыми цветками.

Сибирские цветоводы чаще 
всего используют следующие со-
рта:

алиссум горный – побеги не-
высокие, стелющиеся, цветки яр-
ко-желтые;

алиссум морской – растение 
ветвистое, раскидистое, высотой 
30-40 см, расцветающее бело-
снежными, кремовыми или розо-
выми бутонами;

алиссум скальный – тоже вет-
вистый, но кустики шаровидные, 
компактные, цветки золотисто-
желтых тонов.

Все виды и сорта алиссума не-
прихотливы, достаточно хла-
достойки и засухоустойчивы, 
нетребовательны к почве. В одно-

летней культуре легко размножа-
ются семенами. Высевать их мож-
но в грунт под зиму, но надежнее 
всё же выращивать через рассаду.

Для этого используют неглу-
бокие плошки, земельный суб-
страт слегка уплотняют, поли-
вают, выкладывают семена и 
засыпают слоем земли не более 
0,3 см. Затем накрывают стеклом 
или прозрачной пластиковой 
крышкой – но не плотно, чтобы 
было проветривание. Всходы по-
являются на пятый-восьмой день. 
Первые две недели рассада как бы 
ленится, потом рывком трогает-
ся в рост. В грунт ее высаживают, 
когда минуют заморозки.

Если они затянутся по време-
ни, во избежание перерастания 
рассады ее можно перенести в те-
плицу (и не рассаживая, а просто 
переваливая из емкости). С на-
ступлением тепла – перенести на 
постоянное место.

Выбирая место для посадки 
алиссума, помните, что он любит 
открытые и хорошо освещенные 
места, более пышно цветет там, 
где почва рыхлая, воздухопро-
ницаемая и умеренно влажная, с 
достаточным содержанием пита-
тельных веществ.

Алиссум идеально подходит 
для солнечного альпинария бла-
годаря быстрому развитию и 
«умению» заполнять простран-
ство своими серо-зелеными по-
бегами, покрытыми цветками. 
Низкорослые сорта используют 
в качестве бордюрных растений; 
хороши они также и в одиночных, 
и в групповых посадках, как фон 
миксбодеров, как лицо цветоч-
ных клумб любых размеров. Они 
радуют простым очарованием и 
тонким, пронизывающим всё во-
круг ароматом.

Иберис тоже принадлежит 
к семье крестоцветных, род на-
считывает около 40 видов, кото-

рые представлены как многолет-
никами, так и однолетниками. 
В нашем регионе используют-
ся летники (попытки сохранить 
многолетник успехом не увенча-
лись).

В культуре наиболее извест-
ны два вида. Иберис горький вы-
растает до 30 см, имеет хорошо 
ветвящиеся, опушенные побеги, 
цветки мелкие, белые, собраны 
в кисти. Иберис зонтичный чуть 
повыше – до 40 см, окраска коле-
блется от белой до лиловой. Это 
помогает сформировать нужную 
вам цветовую гамму клумбы или 
расцветить ароматный бордюр у 
тропинки.

Агротехника выращивания 
такая же, как у алиссума. Един-
ственное отличие: корень у ибе-
риса стрежневой, поэтому при 
пересадке требуется особая акку-
ратность. Всё остальное, вплоть 
до высадки в грунт, – такое же, 
как описано выше.

Кстати, следует помнить, что 
эти растения – ближайшие род-
ственники капусты, а потому под-
вержены тем же заболеваниям, 
что и кочанные овощи. В частно-
сти, они могут страдать от бурой 
гнили корней и корневой шей-
ки, от настоящей и ложной муч-
нистой росы, поражаться кресто- 
цветной блошкой, капустной мо-
лью, тлей. Потому весьма важна 
профилактика.

Для предотвращения болез-
ней участок перед посадкой (и 
почву для рассады) нужно обра-
ботать фунгицидом, а потом раза 
два-три за сезон просыпать меж-
дурядья древесной золой. От вре-
дителей помогает опрыскивание 
зеленым мылом, при серьезном 
заселении – обработка актарой.

Вы заинтересовались этими 
скромными, но такими приятны-
ми растениями? Тогда за дело!

Тамара Малышкина.

Ароматы 
лета
Весна нынче ранняя:  
на освободившихся  
от снега прогалинках уже  
в конце марта проклюнулись 
и зацвели крокусы. Потом, 
если вы позаботились о при-
сутствии их в саду, эстафету 
примут печеночница, сциллы 
и другие первоцветы…

 Иберис.
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